

ESCENAS DE LAS PLAYAS DE GARRUCHA



VARANDO UNA LANCHA

MARINA

(BOCETO)

*No son todos pescadores
los que por la playa van
unos pescan los jureles
y otros las hijas de Adan.*

(CANTAR POPULAR.)



COMPONIENDO LA RED

= I =

Amanece. La mar tranquila espuma con el azul del cielo su línea casi blanca, confundiendo en lontananza y sirviendo de fondo al precioso cuadro que presentan las pescadoras barcas al deslizarse sobre él, cual ligeras gaviotas, con sus triangulares velitas hinchadas por la brisa.

Conforme el día avanza, nótese el movimiento producido por las familias que esperan el regreso de los pescadores, pensando en una abundante pesca que la bonanza de la pasada noche les promete y que se convertirá en pan para sus hijitos, al venderlo a los individuos de la colonia veraniega que llena los preciosos y confortables hotelitos del pintoresco pueblecillo levantino para disfrutar del aire fresco y puro que en los asoleados pueblos del interior en esta época del año no hallarían.

La playa está cubierta de caserones de pesca, velas rotas que los chiquillos y mujeres tratan

de remendar, y agujereadas redes, que fumando su pipa, los viejos componen para la próxima jornada; más allá un grupo de vigorosos hombres y descalzos zagalones pesadamente arrastran hacia tierra el pesado copo, cuyas levas flotan sobre el tranquilo mar.

Por entre las barcas varadas a poca distancia de la orilla, aparecen infinitas casetas de madera coquetónamente pintadas, que forman abigarrado montón al entrelazarse con las bestias, carros y chozas, construidas con secos haces de caña, en las que habitan por unos días familias de pobres labradores del interior, que han acudido a presenciar las tradicionales fiestas que, durante la feria, en honor de la Virgen del Mar se celebran y para refrescar sus cuerpos de los ardores de la sangre en sus venas producidos durante las agotadoras faenas de la recolección.

= II =

Por la playa pasean hombres

de todas las edades, semi-desnudos, o con frescos y cómodos trajes, propios de la calurosa estación veraniega, que con sus prismáticos miran a las bellidades que saliendo de las casetas envueltas en amplias y esponjosas sábanas-rusas, risueñas cual la aurora de tan hermoso día hacia la mar avanzan.

Las capas que las cubren se desprenden airoosamente de sus hombros y precipitadamente penetran en el agua, mientras la legión de desocupados, *piratas de playa*—que así se los puede llamar—les enfocan sus gemelos.

También de las chozas salen las mujeres e hijas de los pobres párias que las habitan; a ellas contemplan con preferente afán y con ojos de sátiro aquellos señoritos, para recrearse en las desnudeces que suelen dejar ver al mojarse las toscas telas que las cubren y que más que ocultar a los indiscretos pecen de manifiesto las turgencias de los hermosos cuerpos a que se cifian.

Y mientras ellos cínicamente rién, el mar percibe las emanaciones de aquellos sanos y robustos seres, de amplias caderas de mujer fecunda y los humores de los delicados cuerpos de las esposas, hermanas e hijas de los señores de las tierras que en labor incesante y estéril cultivan sus padres...

Y el mar estrecha por igual a la opulenta señora que conserva como preciada reliquia su ejecutoria de nobleza, y a la pobre hija del pueblo, sin más títulos que su hermosura y su honradez, proclamando la igualdad de las condiciones humanas ante él, que lo mismo sepulta en su profundo seno a la débil barquilla en que el rudo pescador alegre y satisfecho gana su sustento, que al confortable yath de recreo del opulento prócer que viaja en busca de fuertes contrastes y emociones que curen el hastío de fáciles placeres que consume su alma.

M. Flores González-Grano de Oro.

VIDA LOCAL

LA HORA DE LOS HECHOS

Con una visión perfecta de la realidad y un sentido práctico digno del mayor encomio, en uno

de los Consejos de ministros últimamente celebrados fué acordada la ampliación del plan urgente de obras públicas aprobado en reciente fecha por las Cortes Constituyentes, para hacer frente a la honda crisis del trabajo que

se deja sentir en toda España.

De tal acuerdo, que viene a confirmar las declaraciones hechas por el ministro de la Gobernación, Sr. Maura, referentes al equivocado sistema de subsidio obrero, que tan graves quebran-

tos ha originado en cuantas naciones lo implantaron, siendo Inglaterra el más vivo ejemplo de ello, descúbrese la nueva y correcta orientación del Gobierno provisional de la República de prevenir las acentuaciones del paro

forzoso en los días invernales que se avecinan, mediante la difusión de los trabajos públicos, que, con el general beneficio que reportan, den ocupación a los obreros de modo que no constituya, como acontece con el procedimiento del socorro, un estímulo de la vagancia, y, para los más, hasta un acto de verdadera humillación.

En el nuevo plan de referencia, parece que han de tener predilección las obras de caminos vecinales y de regadío. Unas y otras son de apremiante necesidad para Cuevas, y hasta se da el caso, en cuanto a las primeras, de hallarse ya solicitada, con algunos más, la inclusión en el plan de estudios ordeado formar no ha mucho tiempo por la Diputación provincial, de los dos caminos vecinales de este término, en que actualmente se fija nuestra atención, o sea, el llamado de Villaricos, y el que serviría de unión directa de nuestro pueblo con Huércal-Overa, pasando por Calguero, de cuya importancia local no hay para qué ocuparse, por estar en el convencimiento de todos. Baste decir que éste debió ser el trazado racional del trozo de la carretera de Lumbreras a Almería, que se substituyó con el del cruce actual del páramo de la Ballabena, dejando completamente aislado a nuestro pueblo, el más importante del tránsito.

Respecto a obras de riego, acaba de ultimarse por la División Hidráulica del Sur de España el proyecto de ampliación y mejora de los cauces de esta Comunidad General de Regantes, de tan vital interés para todos nosotros, obrando también en poder de la Comisión técnica encargada de la formación de un plan especial de obras hidráulicas en la provincia, los antecedentes necesarios para la realización del viejo proyecto de la corta de nuestro río hacia el punto a que encamina la Comunidad sus trabajos de alumbramiento.

No pueden ser, por tanto, más propicias las circunstancias actuales, para llevar a efecto la ejecución de los proyectos consignados alguno de los cuales, como el de mejoramiento de los cauces, solo necesita para su aprobación el interés del ministro de Fomento de reclamarlo a dicho fin de las oficinas de Málaga.

Desgraciadamente, el invierno que está para llegar ha de presentarnos rodeado de nebruras,

que, en cuanto afecten a la población obrera, así del campo como de la ciudad, aumentarán de espinosas dificultades el complejo y ya pavoroso problema de su vida. Las obras que se indican, serían suficientes a dar ocupación a nuestros trabajadores parados, por todo el tiempo, quizá, que dure la honda crisis que atraviesan; y ahuyentados con ello los serios contratiempos que nos acechan, se extendería también a todos el incuestionable provecho de su ejecución.

Creemos que son horas estas, de los grandes esfuerzos y supremas responsabilidades para cuantos en la localidad forman en los partidos políticos imperantes; para las fuerzas representativas del capital, el comercio, la intelectualidad, etc., y sobre todo, para la Corporación municipal que nos rige, integrada en su casi totalidad por aquellos elementos políticos de referencia, y en crecido número también, por esos mismos elementos obreros a quienes directa y principalmente habrían de beneficiar los importantes trabajos a que aludimos. El mal amenaza a todos, y a nadie excepciona del fiel cumplimiento de sus deberes sociales, la necesidad urgentísima de conjurarlos.

W

¡¡EMENDÉMONOS!!

...tierras de Almería calcinadas y secas como los arenales del Desierto fronterizo... tierras de Almería donde se agostan los sembrados y sécanse las tierras como si un espíritu maligno y vampiresco les sorbiera toda el agua clara de los manantiales subterráneos...

Andrés González-Blanco.

Fué mi último artículo en vísperas de las elecciones a Diputados para las Cortes Constituyentes y apuntaba en él la idea de que debiéramos llevar a las urnas hijos de nuestra provincia, puesto que ellos mejor que nadie debieran estar penetrados de nuestras necesidades y a ellos más que a nadie convenía sacar a estos pueblos del misero estado en que los tienen postrados la incuria y el abandono de nuestros representantes y la indiferencia y el olvido de nuestros Gobiernos, y debo confesar que me equivoqué, puesto que la realidad de los hechos así lo está demostrando.

En el tiempo que llevan funcionando las Cortes aun no se ha alzado la voz de los Diputados de Almería para pedir nada

para sus representados; en el tiempo que hace que ostentan sus cargos nada hemos leído en la prensa sobre las gestiones de estos señores en pró de nuestras necesidades; desde que tienen la obligación de velar por nuestros intereses, que debieran ser los suyos, por nada hemos podido darnos cuenta de su actuación sino que por la facilidad con que han intentado pactar con los Lorquinos para defender los intereses de la vecina provincia de Murcia, con quebranto de las necesidades de la nuestra y contra lo que se nos concedió por un Real Decreto.

La inyección de las aguas de los Ríos Castril y Guardal, sería uno de los más eficaces remedios para solucionar en parte la triste situación de nuestros obreros, al par que apagaría la sed, en lo que cabe, de nuestros campos faltos de producción por la carencia de tan preciado líquido y, es triste, muy triste, que hasta ahora solo se haya alzado en favor nuestro la voz de hombres, desobligados a velar por nuestros intereses puesto que en la pasada lucha electoral fueron propuestos y derrotados ante las urnas por la inconsciencia de los más y quizá por la mala fé de los menos, sin tener en cuenta que lo que necesitamos es quienes cual D. Simón Núñez Maturana, D. Martín Navarro Flores y D. Augusto Barcia Trellez, hagan una religión de sus deberes y un apostolado de sus campañas en beneficio de los intereses que se les encomiendan.

Digna de aplauso es la campaña de los Lorquinos, pues bien demuestran que saben luchar en la defensa de sus intereses (hay que confesarlo paladinamente) pero esta su conducta marca la que debemos seguir los Almerienses, como así mismo debe servir de lección para el sucesivo, y, confesando cual yo lo hago, que nos equivocamos, llevar a nuestra representación valores positivos, no olvidando a los que hoy, sin obligación, trabajan en pró de esta pobre y cenicienta provincia de Almería.

UN CUEVANO.

PREGUNTAS INOCENTES

¿Quisiéramos saber que vá hacerse con los oradores espontáneos locales, que surgieron a la llegada de la joven República, para preparar y hacer propaganda

de las elecciones Municipales y Constituyentes, que recorrían la jurisdicción a base de la bebida, la comida y los gastos de locomoción de los que hacían un verdadero derroche?

Creemos que como la mayoría de ellos son unas fieras para el trabajo y se encuentran actualmente en situación de excedentes o en forzoso paro, han debido figurar en lugar preferente entre los trabajadores que se emplearon en las obras ejecutadas con las 28.000 pesetas reintegrables, concedidas a nuestros jóvenes ediles para su empleo inmediato y ahora una vez terminadas las pesetas, aunque no las obreros ¿quién se van a emplear? No es justo que se les ponga el coci a la funerala y deben mantenerse por el Municipio hasta que llegue nuevamente la ocasión de emplear sus contundentes cualidades tribuñolas-callejeras.

Se conoce muy bien que la juventud, la energía y la actividad son las notas características de nuestras flamantes autoridades municipales; actividad traducida en una fiebre crónica de locomoción y ande el movimiento.

Esto hace despertar en el vecindario un malsano deseo de curiosidad por conocer las cantidades gastadas en auto-locomoción por la Junta Gestora Municipal que ha poco cesó en sus funciones y por su inmediato sucesor nuestro actual Concejo, y corre el insistente rumor de que esos servicios están aún sin liquidar con quienes los prestaron y de que las cantidades ascienden, si no a una fabulosa, por lo menos a una respetable suma, y algunos maliciosos piensan si va a ocurrir aquí como dice la prensa ha sucedido en Barcelona, en donde los gastos de automóviles realizados por los concejales catalanistas durante el pasado mes de junio ascienden en jnto a 40.000 pesetas, esto es a 1.333 pesetas diarias, que las malas lenguas ponen en comparación con las 15.000 pesetas mensuales que se gastaban en la Ciudad Condal en tiempos de la odiosa Dictadura.

¿Qué se nos contesta?

En un lugar de la provincia de Valencia, llamado Puebla Larga se dan cuentas mensualmente a los vecinos de la gestión municipal.

El Ayuntamiento se reune a

Don Andrés Aparicio Aparicio, Secretario del Ayuntamiento de Laujar

CERTIFICO: Que en el libro de actas de las sesiones que celebra este Ayuntamiento, se encuentra la que tuvo lugar en siete del corriente mes, que entre otros acuerdos se tomó el que copiado literalmente es como sigue:

El Sr. Presidente hizo uso de la palabra para ensalzar el acto celebrado el día 5 del corriente, en honor al hijo predilecto de este pueblo e insigne poeta Villaespesa, al que rindieron honores con el mayor entusiasmo todos sus paisanos, y como digno colofón a este homenaje el poeta Almeriense hijo preclaro de Cuevas del Almanzora D. José Martínez Álvarez de Sotomayor recitó su poesía titulada «A Laujar en su homenaje al inmortal Villaespesa.» A todos los presentes, no se olvidará la emoción que nos produjo el canto a este pueblo y a su hijo predilecto, vibró de entusiasmo el pueblo, y el poeta Villaespesa todo emocionado rogó a esta presidencia os propusiera que declarásemos hijo adoptivo de este pueblo al insigne vate D. José Martínez Álvarez de Sotomayor; prometí someter el ruego a vuestra consideración como así lo hago, y espero sabreis corresponder con toda hidalguía al que sirvieron este pueblo y sus hijos, de inspiración, para una composición tan bella. Todos los Sres. Concejales hicieron uso de la palabra, ensalzando el canto a este pueblo y a su hijo predilecto el poeta Villaespesa, y recogiendo el sentir de este vecindario, con todo entusiasmo acuerdan por unanimidad, declarar Hijo Adoptivo de esta villa de Laujar de Andarax al insigne poeta natural de Cuevas del Almanzora D. José Martínez Álvarez de Sotomayor y para perpetuar este homenaje, se transcriba íntegramente en esta acta la poesía objeto de este acuerdo, expidiéndose certificado de este particular para remitirselo al Sr. Álvarez de Sotomayor para satisfacción de todos.

A LAUJAR

en su homenaje al poeta Villaespesa

¡Laujar! Tierra de alegría
con tristezas de guitarra
como tu hermana la mía.
Tierra de la morería
corazón de la Alpujarra!

Vengo a beber de tu fuente
desde mi tierra que es seca
y pobre como mi frente
con el fervor del creyente
que va al templo de la Meca.

A hollar vengo tus jarales
que besa el agua sonora
al romper en tus breñales,
¡desde aquellos sequerales
del valle del Almanzora!

Vengo a tener la fortuna
de dar vida a mi promesa
de ver, qué rayo de luna
tiñó de plata la cuna
del inmortal Villaespesa.

Vengo por ser cumplidor,
a rendirle pleitesía
al pueblo del trovador
que rima todo el dolor
del alma de Andalucía.

A ver, que flor al azar
pudo herir como saeta
su frente moza al rozar
y en su herida perfumar
el alma del gran poeta.

Vengo a buscar el acento
del hábito que suspira
de aquel feliz pensamiento,
¡primer acorde que el viento
pudo cogér de su lira!

Vengo mi llanto a ofrendar
al poeta, en mi canción;
por que emoción, es llorar...
¡y yo no supe cantar
sin esa dulce emoción!

Vengo en sèn de plañidera
puesto ante tu sol de hinojos,
a ver, qué luz hechicera
alumbro por vez primera
los abismos de sus ojos.

¡Laujar! ¡Tierra de alegría
con tristezas de guitarra
como tu hermana la mía!
¡Tierra de la morería
corazón de la Alpujarra!

Ya que tuve la fortuna
de dar vida a mi promesa
de ver, qué rayo de luna
tiñó de plata la cuna
del inmortal Villaespesa,

a mis jares volveré
ungido de fé y amor,
y a mis musas contaré,
¡que ya la tierra besé
del inmortal trovador!



Es copia exacta de su original a que me remito. Y para que así conste y surta sus efectos expido la presente de orden y con el visto bueno del Sr. Alcalde en Laujar a veintidos de Septiembre de mil novecientos treinta y uno = Hay un sello que dice: Alcaldía Constitucional de Laujar (Almería)

V.º B.º
EL ALCALDE

Juan J. Moratalla.

Andrés Aparicio.

la antigua usanza en cabildo abierto en la plaza de la República desde que se instauró el régimen que nos rige, una vez al mes, por la noche para dar cuenta de la administración municipal durante el ejercicio del mes que pasó y se da lectura de las cuentas con toda serie de detalles: las del pasado agosto fueron encontradas a su satisfacción por el vecindario que las dió su aprobación.

Esta loable conducta debería ser imitada por nuestros Regidores, que no dan cuenta de su administración al aire libre por miedo a constiparse, como en el citado por modelo Puebla Larga, ni de ninguna manera... ¡ni aún bajo tejadol!

¡Para que no murmure la gente, hay jóvenes e incautos al par que virtuosos ediles, que ir al compás del progreso!

La mujer y la república

(CONCLUSION)

A la mujer le interesa los destinos futuros de la ciencia y le anima el deseo creciente de contribuir al progreso y robustez de nuestra anémica patria. Por eso rinde tributo a la República, que en ellas encuentra sus más decididas colaboradoras. Ellas les abre caminos infinitos, les ofrece reivindicaciones, y esos derechos que van a concedernos y que no nos merecemos, yo pediría, como condición indispensable, cierta cultura e independencia moral, de lo contrario estaría en las manos de quienes ahora tanto cuesta arrancarlo. Primero muchas escuelas con enseñanza obligatoria, sin ninguna excepción, hasta los veinte años. Entonces hablaremos.

Ahora la lucha en estas condiciones de desigualdad intelectual es titánica. Frente a la reacción, que debieran aceptar como un honor, está el estancamiento basado en una moral acomodaticia y sin definir. Ante esto me he preguntado muchas veces si será posible que la humanidad esté condenada eternamente a pasar de la barbarie a la civilización, y de la civilización a la barbarie.

Sino será posible salir de la perfección actual, y todos los caminos serán inútiles para dar un paso en el camino de la perfección. Muchas veces se nota la triste sensación de trasladarnos a

GRAN SASTRERIA Y PAÑERIA DE PEDRO A. MARQUÉS

CONFECCION ESMERADA — PRUEBAS A DOMICILIO
PRECIOS INCOMPARABLES
VERA (Almería)

GRAN HOTEL MARTINEZ

SITUADO EN LO MAS CENTRICO DE LA POBLACION

FACHADA A TRES CALLES

Frente al Casino Principal y al Banco Español de Crédito
CONFORT MODERNO. EXPLENDIDAS HABITACIONES.

HERMOSA TERRAZA DE VERANO.

SERVICIO ESMERADO.

COCINA SELECTA.

PROPIETARIO

ENRIQUE MARTINEZ PEREZ

Carmen 2. General Sotomayor 5. Antonio Soler 8.

las cavernas... Se les habla de libertad, de cultura, del noble afán de saber y estar preparadas para arrancarle el sustento a la vida; y dicen que eso no es cosa nuestra, ni debemos de hablar. Esto lo dicen las que todo lo saben, por que las otras, las que no saben nada, escuchan con el doble afán de aprender. Ellas me hacen recordar el caso que con frecuencia se repite, cuando al cumplir el crímen su larga condena, al ponerle en libertad, pide seguir en presidio para siempre. Ya no sabe que hacer con su libertad.

Otra cosa que les trae en vilo, es el divorcio. Cuando oyen hablar de él, como de una cosa natural, garantía inapreciable para la felicidad, se horrorizan por creerlo uno de los más grandes pecados. Hablan de los hijos de las consecuencias... Pero no, no es la parte moral ni sentimental la que les afecta. Únicamente les sucede, que piensan con terror lo peligroso del caso que para muchas supone, que después de los trabajos y fatigas pasadas atrapar a un hombre ahora se les puede escapar, cuando no están preparadas para afrontar por sí sola la vida.

No sé porque se me viene a la memoria un cuento que pone de relieve el concepto que a muchas se les tiene y que desde luego supone una gran altura espiritual.

Un labrador recién cuando vió a una vaca que le gustó sobremanera, soñó con poseerla haciéndose unas cuentas dignas de la lechera. Pero la vaca costaba

algo más de lo que él tenía ahorrado, y para reunirlo marchó a las minas próximas para trabajar hasta conseguir el importe. Nuestro hombre contaba los días que le faltaban con gran ansiedad. Como lo notaran los compañeros hicieron el comentario: —Comprendemos la gana que tendrás de ver a tu mujer, haciéndolo tan poco que te has casado, pero vamos no es para tanto.

El les miró con asombro, casi indignado de suponerle preocupado por su mujer. Allí le llevó el afán de la vaca y no pensaba más que en ella, fiel a su pensar contestó cachazudo:

—Nó, por mi mujer no. Vuelva cuando vuelva la encontraré siempre allí. Pero ¿y la vaca si la venden?...

Deduzcan la moraleja que es bien sencilla.

Sin comentario.

Mari-Rosa.

TESTIMONIOS

Porque estimamos una satisfacción para el pueblo los triunfos de nuestro poeta, publicamos íntegra en otro lugar, la Certificación que este ha recibido del Ayuntamiento de Laujar y que amablemente ha cedido a nuestro requerimiento para honrar las columnas de EL CENSOR.

Nosotros interpretando el sentir unánime del pueblo y cumpliendo un deber de cortesia, enviamos a la patria oñica de los dos grandes poetas Villalpessa y Sotomayor el testimonio de gratitud que la simpática y culta villa del Andarax merece de Cuevas del Almanzora.

¡Las 28.000 Pesetas!

Todo lo que tiene principio tiene fin. Y, así ha ocurrido en esto de las 28.000 pesetas.

Propusimos antes de tocar a ellas, que se acometiese, con una parte de ese dinero, la prolongación de la galería de alumbramiento de nuestras aguas potables, que van disminuyendo de día en día, por la carencia absoluta de lluvias que sufre esta región, ha ya varios años y que de continuar el actual régimen meteorológico, no tardará mucho tiempo de que nos quedemos en seco y entonces, sobrevendrá un conflicto horroroso, al encontrarse un pueblo numeroso, sin agua para apagar su sed.

Por que, antes de tener el agua que adquirimos por compra, para el abastecimiento público, el vecindario, se surtía de ella, exclusivamente para beber, de los pequeños manantiales que brotaban en los montes circunvecinos, en un radio, a partir de la ciudad, de unos 10 kilómetros, de los pozos y de las de riego.

Es decir que en las casas de las clases media y rica, tenían tinajas para almacenar las tres distintas aguas: buena, de pozo y mala o de la acequia, según era su disterio bara beber guisar y labado. Los pobres, pocas veces bebían agua buena, se contentaban con la de pozo, cuando no se abuzaban sobre la que corría por la acequia.

La higiene, no existía y la falta de aseo, motivaba multitud de dolencias y afecciones cutáneas y sobre todo la del tracoma, de cuya horrible invasión, aún quedan ramificaciones en los barrios extremos de la población.

Hoy no se podría aguantar la falta de las aguas potables, por que, los veneros que nos surtían antiguamente, o han desaparecido por la sequía que domina, o han menguado extraordinariamente y el progreso nos ha llevado a prodigar el agua, en el aseo en el consumo, en el confort etc.

Se hace pues de urgente necesidad conservar, cuanto menos, el agua que tenemos y si es posible aumentarla para cubrir otras necesidades públicas, como las del riego cotidiano de las calles, glorietas y paseos, y del arbolado que, aunque mezquino poseemos,

y dubiertas las necesidades de la población madre, llevarla a las barriadas diseminadas a poca distancia de ella.

Por esto, pedimos que se avance con la galería investigadora del nacimiento fundados en la opinión de los ingenieros que estudiaron y dirigieron la traida de aguas, los cuales dijeron que según habían podido comprobar con la prolongación de aquella galería, las aguas se producían por las fisuras o grietas del terreno, que se cortaban normalmente, con dicha labor y que cuanto mayor fuera el avance, mayor sería el caudal del agua.

No se nos hizo caso, las 28.000 pesetas se han gastado sin fruto alguno para nadie, y decimos sin fruto, por que los únicos que lo han recojido fueron los trabajadores y estos se quejan de que no les ha lucido, puesto que trabajaban solamente unos pocos días, para tornar con sus compañeros y estar parados la mayor parte del tiempo.

Y se han gastado esas pesetas, en destruir lo que con poco esfuerzo habría estado restaurado y en reconstruir lo destruido, todo ello correspondiente a las calles del Pilar y del Convento, usando sus nombres de plaza más antiguos, para mejor entenderlo.

Y, mejoras, notablemente, las calles de la Estación y Verónica, únicas estas últimas, que merecieron el aplauso de todos.

La calle de las Lisas, cuyo embaldosado estaba perfectamente bien, con solo la reparación de ocho piedras o baldosas, ha sido levantado y falta dinero para volverlo a componer.

¿Qué dirección; que orden administrativo ha presidido estas cosas?

De las 28.000 pesetas, se han dado a las diputaciones unas 8.000, y en las calles y en ese desteter y tejer se han invertido las 4.000 duros restantes.

En estos tiempos, cuatro mil duros, son muchos duros y hay quien dice que todo lo hecho, se habría podido hacer por cuatro o seis mil pesetas a la suma. ¿Por qué del mayor gasto? Todos lo hemos visto por la mala organización en la ejecución del trabajo. El dinero se ha gastado, no cabe duda; pero se ha tirado una gran parte de él.

Famad papel. ESTAMPA es el mejor.

LA PROVINCIA DE ALMERIA

NO ES DE ESPAÑA

Regresaban a Madrid, los ministros de Hacienda y de Instrucción pública, después de su visita a Almería debieron haberse hecho cargo de la agravante situación de la provincia, por la falta de agua; debieron conocer que, en la actualidad, no hay esperanza para poder soportar las necesidades del invierno, en una parte importante de sus habitantes, que con lo que se pueda obtener de la venta de la uva, cuya faena de exportación, se encuentra en los comienzos. Las noticias que se reciben de los precios que alcanzan las ventas en Inglaterra, son malas; pero debido al valor excepcionalmente alto, de la libra esterlina, se confía en conjurar en parte el deprecio. En este estado de cosas, llegan aquellos señores a Madrid y al enterarse de la depreciación de la libra, dicen que la baja no afecta a España, por que, los agricultores terminaron la faena. ¡No se acuerdan de Almería para nada y no hacen 24 horas de su estancia en la pobre capital! ¿Qué debemos pensar? ¿Es que Almería no es España?

CONTRASTES

Estos, Flavio, ¡hay dolor!, que ves ahora Campos de soledad mustio collado... Fueron un tiempo Itálica famosa...

Estos versos son un contraste. Acaso, y en primer lugar, lo sea por no ser así los que quieren recordar. No he tenido a mano el libro en que poder comprobarlos, y así habría aparecido ante tus ojos, lector, completamente erudito. Mas mi sinceridad, por contraste también, no te oculta nada.

Decía que esos versos son un contraste. Antes, Itálica fué famosa. Ahora campos de soledad...

Yo tengo un amigo que sablea al lucero del alba y a todos los de la noche. Si te digo que también sablea a la Luna y al mismo padre Sol, no te engaña. Hace unos días, practicó conmigo uno de sus tan conocidos y hábiles aseltos de sable. La herida la recibí en la cartera. La cantidad de sangre que *mané* no fué mucha. Ello me permitió que al día siguiente pudiera sa-

lir de excursión con mi familia. Para ir desde el pueblo a la estación de Huérol, mi mujer y yo fuimos en el conocido coche de los zapatos. En el camino nos adelantaron los coches que hacen el servicio a la estación. En uno de ellos iba el profesor de esgrima económica con su mujer y con sus hijos... ¡con mi dinero prestado! No me negarán Vds., amables lectores, que esto es un gran contraste de la vida.

D. Juan Español.

NOTICIAS

En el Pozo del Esparto

Nos asegura un dignísimo Procurador de esta localidad que un amigo suyo que veranea en dicho sitio, le refiere, que allí no se aburre nunca y por el contrario pasa ratos deliciosos inspirándose en aquella playa contemplando el mar y el cielo, dice; eso nos sucede a todos los que somos sentimentales románticos y sabemos admirar el panorama llevando la imaginación a donde deseamos. Con este procedimiento conseguimos grandes ventajas y damos satisfacción a nuestros ideales. ¿Quién será este romántico?

¿Será verdad?

La afirmación que nos hacen en esta Redacción algunos amigos de que los señores del Municipio, dicen publicarán con todo detalle la inversión de las 28.000 pesetas. Por más que la manifestación se nos hizo en serio, a nosotros nos produjo risa por creer que correrán esas cuentas la misma suerte que las de la Comisión Gestora.

Los ciudadanos de este pueblo no tienen derecho a conocer donde se invierte su dinero, la obligación de estos solo se reduce a pagar y callar.

Presupuesto para el próximo año 1932.

Parece que están dispuestas las tres sociedades «Amor y Libertad», «Casino Principal» y «Centro Obrero» a ponerse de acuerdo, uniéndose para exigir a nuestro Ilustísimo Ayuntamiento, que el presupuesto que rige en la actualidad de *trescientas veinticinco mil pesetas* sea rebajado a *cientos veinticinco mil pesetas*. Dicha petición la argumentan y razonan en que, cuando teníamos 26.000 habitantes y eramos ricos no llegó nunca a esa cifra, y hoy que solo hay 12.000 habitantes y que estamos en la mayor miseria, no es justo ni equitativo ese sacrificio que no se puede soportar y que todos, y principalmente los pobres que nada debieran pagar, hacen esfuerzos para cumplir esa obligación quitándose los de sus perentorias necesidades. Si precisa rebajar el pueblo de categoría, hagámoslo, dejándonos de ostentar lujos ficticios, y pongamos el remedio antes que llegue el desastre y la hecatombe que se avecina.

Felicidades

A nuestro querido amigo el Doctor en Derecho D. José Alejo Castiello y López por haber tomado posesión del cargo de Secretario del Juzgado de 1.ª Instancia e Instrucción.

Agradece esta Redacción su saludo y le desea suerte y acierto en tan distinguido puesto.

Nuestra Revista

Hemos recibido el último número del órgano notarial en el que aparece un notable artículo de verdadera enseñanza original de nuestro inolvidable notario Don Carlos Vigil de Quiñones y Alfaro, artícu-

lo que fué leído y releído pasando de mano en mano por cuantos innumerables amigos dejó aquí y que le recuerdan con verdadero cariño.

Bienvenidos

De Nijar el apoderado del Banco Español de Crédito D. Antonio Sánchez Abad.

De Cartagena D. Antonio Monche a pasar unos días con su hermano político nuestro dignísimo Capitán de la Guardia Civil D. Pascual Morales Segura.

Regresó de Madrid donde ha pasado una temporada nuestro muy querido amigo Don José Gairado Román.

Cuando la barba de tu vecino veas pelar...

Mal viento corre para los Comités paritarios.

Según leemos en la prensa de Almería, se trata de hacer la renovación de algunos Comités paritarios cuya vida legal solo alcanzará como máximo a tres años, dictándose disposiciones sobre la forma de elección de los nuevos organismos.

Sería un dolor, que en esta ciudad, funcionase también en tal sentido; la guadaña gubernamental. ¡Son tantas las ilusiones concebidas! Todo podría ocurrir y por esto no hay que confiar mucho en lo relativo a la rec pública, por que, ciertas determinaciones pueden llegar a ser catastróficas.

Pared ruinosa

¿A que no ha visto el Sr. Alcalde el estado ruinoso de la casa número 24 de la calle de la Estación, por el lado que dá a la de San Pablo?

Si la hubiese visto, seguramente que habría ordenado reparar la pared que amenaza derrumbarse y aplastar las modestas casas de enfrente, dado lo estrecho de la calle, en aquel punto.

El edificio, según nos dicen los vecinos, pertenece al Pósito o al Ayuntamiento, sea aquél o este, ambos están obligados a evitar una catástrofe inminente, que pudiera ocasionar algunas víctimas.

De palas, picos y azadones cien millones

El Gobernador civil de la provincia, se propone exigir a los Alcaldes de los pueblos cuentas detalladas de la inversión que hayan hecho de la cantidad que se les entregó por el Gobierno (?) a fin de dar ocupación a los trabajadores parados.

Nos parece bien: y en nuestro sentir, el complemento de esta disposición, sería declarar, al que mejor, hubiere respondido a la beneficiosa obra, Benemérito de la provincia y si no entra, en la actualidad, en las conveniencias públicas, clavar su imagen en cualquier testero de la Casa del Pueblo como clavaron en el madero innominado, a Aquel apostol de la igualdad, al menos, que se haga mención de su nombre en el periódico oficial, como meritorio para poder optar a los honores de la República.

Desperfectos

Aún no está terminada la restauración de la calle del Convento y ya se ven varios trozos del sardinal o bocel de las aceras deteriorados por el choque del rodaje y pisadas de animales.

Dicen que, cuando se enloren las confrontaciones de las casas, se repararan los desperfectos, ocasionados por el premature tránsito antes de dar tiempo al fraguado del cemento.

Veremos si al fin tienen razón los que protestaban de la manera de llevar a cabo la reforma, pidiendo que esos perfiles que garantizan la utilidad de la baldosa, se hicieran de piedra de sillería y no de hormigón.

Toda la correspondencia al Director,

Carmen G.

Imprenta de Campoy.

BANCO ESPAÑOL DE CRÉDITO

SOCIEDAD ANÓNIMA

Capital autorizado Pesetas 100.000.000.
 Id desembolsado " 46.687.000.
 Reservas " 48.852.936'16

DOMICILIO SOCIAL.—MADRID.—ALCALA 14

DIRECCION, TELEGRAFICA Y TELEFONICA BANESTO

Cuatrocientas Sucursales en España y Marruecos.

Corresponsales en las principales Ciudades del Mundo

OPERACIONES QUE REALIZA ESTE ESTABLECIMIENTO

Descuento y negociacion de efectos sobre España y sobre el Extranjero. Giros sobre plazas de alguna importancia en todo el mundo. Cambio de monedas y billetes extranjeros. Cartas de Crédito. Depósito de valores en custodia. Seguros de cambio. Préstamos y créditos con garantía de fondos públicos y valores industriales. Compra y venta de toda clase de valores cotizables en Bolsa. Cobro y negociación de cupones y títulos amortizados y demás operaciones de Banca y Bolsa.

Cuentas corrientes a la vista con interés de 2 y medio por 100 anual.

CONSIGNACIONES A VENCIMIENTO FIJO

Un mes. 3 por 100 anual.	Seis meses 4 por 100 anual.
Tres meses. 3 y medio por 100 anual.	Un año. 4 por 100 anual.

CAJA DE AHORROS

Intereses que se abonan 4 por 100 anual.

Sucursal de CUEVAS DEL ALMANZORA San Joaquín 12 - Teléfono 29 - Apartado 2

DISPONIBLE

El dibujo es el adorno más bonito y útil que puede tener una persona.

José Ballestrin a la vez que como fotógrafo está a la disposición de Vds. les hace saber que da clases de dibujo natural a niños de ambos sexos que lo soliciten y a horas que les sea más cómoda.

Plaza de la Condesa de Algaida.

R-icos cafés han logrado
 E-n muchas partes gran fama;
 P-ero sobre todos, queda
 R-einando el café «LA GARZA»
 E-n, el que el público tiene
 S-ú atención depositada.
 E-milio Navarro Flores
 N-adie duda que el café,
 T-iene, con copa, mas gracia;
 A-quel que aprecie lo bueno
 N-o prescinda de agregarla
 T-omando el OXIGENADO,
 E-l mejor Conac de España

HUEBICALOVERA

Gerónimo Pérez

GRAN SALON DE PELUQUERIA
 TODO CONFORT
 Calle de García-Alix

DISPONIBLE

FARMACIA DE VALPARAISO

DEL
 LICDO. ALFONSO GUEVARA ALBARRACIN
 PLAZA DEL GENERAL SOTOMAYOR

Específicos nacionales y extranjeros. Sueros y vacunas. Medicamentos purísimos y preparaciones farmacéuticas exactamente dosificadas.

PEDRO GIMENEZ COLLADO
 Estanco, Vinos, Licores, Cointiados y Ultramarinos.
 Cerveza fresca.

BAR SINTAS

Frente a la parada de autos.
 Cerveza fresca a todas horas. Aperitivos selectos con ayuda. Meriendas para todos los gustos. Vinos y licores de todas clases

VISITARME Y OS CONVENCEREIS

Francisco Reyes

Ferretería,
 drogas y otros artículos.
 Calle del Carmen 8